
Compte-rendu  de la commission biodiversité

du  jeudi 19 avril 2024 

Présents : Yves Touati, Valérie Chabert, Aurélien Mauconduit, Isabelle Bergnioles, Marie-Françoise 
Dupeyroux, Muriel Limondin, Françoise Villeret, Christine Vergnolle, André Rodrigues, Vivien Caudal, 
Jacques Solomiac.
Excusés : Jean-François Moreno, Cédric Gullères.

A l’ordre du jour : 
- bilan de la Fête des plants 2024,
- état du Jardin des Violettes, bilan des ateliers, sollicitation du CCAS et/ou de M. le maire et 
"prospective",
- visites scolaires et projet pédagogique (passé et à venir),
- communication, jumelage avec "Les Jardins de Freddy",
- Key hole,
- questions diverses. 

1. Bilan de la Fête des plants :
Préparation des commandes le 13/04 a été très compliquée. Même avec la présence de Gérard qui a été 
de suite accaparé par son stand.
L’organisation, en amont, a été lourde pour seulement quelques bénévoles.
Bilan financier sera difficile à établir sur la précommande de plants (plants manquants, fiches égarées). 
Mais la vente solidaire et de gâteaux est significative et l’organisation pour les autres activités a été 
efficace.
Les bénévoles très impliqués sur différents stands n’ont pas pu profiter de la matinée. Il faudra prévoir 
une « relève ». 
Le beau temps et les barnums gracieusement prêtés ont été une aubaine.
Imaginer une formule repas moins lourde pour l’avenir.
> Christine indique que la fête était organisée pour les visiteurs.
> La commission remercie les bénévoles pour leur engagement. 
> Un comité de pilotage, pour la préparation d’une prochaine édition, devrait être mis en place 
rapidement si des volontaires se manifestent.

2. Etat du Jardin des Violettes :
Les ateliers se succèdent avec une participation significative (9 à 12 jardiniers le mardi et 5 à 7 jardiniers 
le jeudi matin) avec un noyau qui a pris en responsabilité la pépinière, la grainothèque, ce qui est un bon 
soutien pour les animateurs.
Le Jardin a été « en forme » toute la saison d’hiver et productif (salades, poireaux, choux, épinards, …) 
les semis de printemps sont beaux, des réaménagements (petits fruits) ont été faits, les plants pour la 
saison d’été sont disponibles. La cabane végétale et le jardin en trou de serrure sont installés.
Sans réponse à nos sollicitations du service Espaces Verts et sans financement depuis le 1er janvier les 
projets d’aménagement/sécurisation ne sont pas réalisés.
> En matière de prospective, nous avons avancé pour ce qui est des contacts avec des enseignants (Léon
Blum, Christian Blanc, Eugène Montel, collège, lycée, mais les aménagements prévus pour la 
transformation en jardin pédagogique sont à l’arrêt (allées, structures aériennes de protection, panneaux 
informatifs) et aussi récupération d’eau, …
Sans soutien (financier) municipal significatif, l’avenir du projet pédagogique est compromis.
> La commission recommande de rencontrer la municipalité pour évoquer la situation.

3. Visites scolaires :
Quelques classes des établissements : Léon Blum, collège Montesquieu ont visité le jardin et, pour 
certains, participé à la vente solidaire de plants du 13/04/2024 en faisant des semis. Un bel échange.
Nous avons été invités à la mise en place d’un potager au lycée Matisse.
La préparation de ces rencontres sur la base des propositions de Christine semble indispensable avec de 
mini ateliers par exemple. Une rencontre avec Cugnaux en Transition nous a permis le 16 avril d’évoquer 
des interventions communes.
> Le système d’identification actuel peut présenter un danger. Une suggestion est faite, à évaluer. 

4. Communication et jumelage :
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Il est indispensable d’intégrer les activités Jardin dans la stratégie de communication de l’association. Et 
de mettre en cohérence les messages et les illustrations, par une validation systématique de la 
commission communication ou à défaut du bureau.
La visite de Freddy Martin le 13 avril nous offre l’opportunité de nouer un contact avec une association 
berlinoise qui gère +/-130 jardins partagés. Une intention de jumelage a été évoquée pour créer un 
échange (graines/pratiques/expérimentations) au regard des évolutions climatiques dans les zones de nos
lattitudes respectives.

5. Key Hole :
Les jardiniers bénévoles proposent d’organiser un atelier spécifique (à quoi ça sert, comment ça 
fonctionne, guildes adaptées, …) et/ou inauguration.
> La commission n’est pas contre un évènement de type inauguration.

6. Questions diverses
Concernant les ateliers biodiversité et leur programmation :
- Elsa propose de nous organiser une table ronde Chauve-souris (date à convenir) ;
- Il faudrait trouver un spécialiste de l’eau et du climat pour évoquer l’impact du réchauffement sur le 
jardinage ;
- MF propose d’organiser une nouvelle balade ethnobotanique avec Thierry Noël, pour compléter 
l’herbier ;
- Nous pouvons aussi aller visiter le jardin médicinal d’Annie Debacque (Syndicat des Simples) ;
- Visiter la miellerie de Cédric ; rencontrer sur son terrain et offrir des plants à Laurent Moure (syntropie).
- Rencontrer/visiter/inviter les autres jardins du groupe Ouest Garonne Gascogne (les plus proches) ;
- 31 mai 2024 : Invitation à la rencontre des Jardins collectifs au Pavillon République de CD31 (13h30-
17h) ;
- 14 juin journées solidaires, possibilité d’obtenir un coup de main de jardiniers (Cédric Martin de 
Partageons les Jardins) ;

19h50 l’ordre du jour est épuisé – La séance est levée.

Po/… la commission
Jacques Solomiac
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